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Цена в розницу свободная.

ГЛАВА региона Рашид
Темрезов побывал в Зе�

ленчукском районе. В рам�
ках рабочей поездки он по�
сетил одно из самых круп�
ных лечебных учреждений в
Карачаево�Черкесии � Зе�
ленчукскую центральную
районную больницу, где ле�
чатся жители Зеленчукско�
го, Урупского и Хабезского
районов. Также в больнице
оказывается медпомощь
пострадавшим на курорте
«Архыз».

«Профессия врача �
подвиг, она требует
самоотвержения,
чистоты души
и чистоты помыслов»

А. П. ЧЕХОВ.

ЕСТЬ такие люди, от об�
щения с которыми на

душе становится тепло, хо�
рошо и спокойно. Люди, в
чьем лице всегда найдешь
чуткость, душевность и под�
держку, в чьих глазах всегда
светится живой огонек уча�
стия, а на лице непременно
широкая и добрая улыбка.
И какое же это счастье, ког�
да такие люди связывают
свою судьбу с заботой о
жизни и здоровье человека.

В Лечебно�реабилита�
ционном центре республи�
ки (ранее медсанчасть)
много хороших врачей, про�
фессионалов своего дела,
отдавших не один десяток
лет работе в сфере здраво�
охранения. Но именно она
– врач�терапевт Людмила
Иванник с первого знаком�
ства покоряет своими наи�
лучшими человеческими ка�
чествами, как никто другой
заряжает оптимизмом и
позитивом больных. Изо
дня в день, несмотря на
возраст, она отдает все свои
силы, глубокие знания и
профессионализм на благо
пациентов. И они, конечно
же, отвечают взаимностью.

� Врачей в нашей боль�
нице много. Людмила Иван�
ник � особенная! Энергич�
ная, обаятельная, очень
дружелюбная, неизменно
приветливая со всеми. Ее
любят за врачебный талант,
чуткость, ведь важно пони�
мать, что боль вызывает у
доктора не раздражение, а

«НАМ ЕСТЬ КУДА
СТРЕМИТЬСЯ»

Рашид ТЕМРЕЗОВ:

В прошлом году на сред�
ства, выделенные из резер�
вного фонда Президента
России, был проведён капи�
тальный ремонт в терапев�
тическом, центральном
стерилизационном отделе�
ниях и пищеблоке. Была
заменена вся система ин�
женерных коммуникаций,
оконные, дверные блоки,
напольное покрытие. 

В ходе визита Рашид
Темрезов встретился с па�
циентами первичного сосу�
дистого отделения. Он ска�
зал, что для оказания более
качественной помощи боль�
ным в рамках нацпроекта
«Здравоохранение» на
средства федерального
бюджета будут приобрете�
ны современные компью�
терные томографы, а также
рентгенодиагностический
комплекс для установки ди�
агноза и ранней медицинс�
кой реабилитации. В рамках
этого нацпроекта уже при�
обретён рентгенодиагнос�
тический комплекс в детс�
кую поликлинику, который
будет запущен в эксплуата�
цию в течение месяца.

Глава республики дал
ряд поручений по улучше�
нию качества организации
медицинской помощи в
больнице, а также по бла�
гоустройству прилегающей
территории.

В станице Зеленчукской

Рашид Темрезов в ходе по�
ездки посетил крестьянско�
фермерское хозяйство
«Южный» семьи Дотдаевых.
В собственности хозяйства
молочно�товарная ферма с
современным технологи�
ческим оборудованием.
Производственная мощ�
ность � более 400 тонн мо�
лока в год. Объёмы произ�
водства «Южного» из года в
год увеличиваются, что по�
зволяет успешно обеспечи�
вать молочной продукцией

жителей не только респуб�
лики, но и соседних регио�
нов.

Рашид Темрезов отме�
тил, что «Южный» � перспек�
тивное хозяйство, однако
нужно более активно вне�
дрять современные техно�
логии, селекцию, устанав�
ливать собственные лабо�
ратории качества, изучать
передовой опыт в других
субъектах и даже за рубе�
жом.

� Один из перспективных
векторов развития – садо�
водство, тем более, сегод�
ня государство готово ока�
зывать серьёзную поддер�
жку этому направлению, �
подчеркнул Глава Карачае�
во�Черкесии.

Также Рашид Темрезов в
рамках рабочей поездки в
Зеленчукский район встре�
тился в ст. Исправной с жи�
телями населённых пунктов
района. В ходе встречи
были подняты вопросы, ка�
сающиеся строительства
школ, спортивных объектов,
качественного водоснабже�
ния, газоснабжения, дорож�
ного покрытия.

«Наша задача – погово�
рить о тех проблемах, кото�
рые сегодня существуют, и
о путях их решения. За пос�
ледние годы в Зеленчукс�
ком муниципальном районе
мы провели достаточно
много работ, в том числе и

по строительству соци�
альных, спортивных, куль�
турных объектов. Что каса�
ется инженерной инфра�
структуры, тоже проделана
большая работа. Но про�
блем остаётся много», �
сказал Глава КЧР Рашид
Темрезов, открывая встре�
чу.

Большой блок вопросов
от жителей Зеленчукского
района касался газифика�
ции отдельных станиц, а
также ремонта дорог и тро�

туаров. Жители района об�
ратились к главе региона с
просьбой дать поручение
произвести ремонтные ра�
боты на нескольких участках
дорог в разных населённых
пунктах. Также прозвучали
просьбы благоустроить
тротуары, ведущие к обра�
зовательным учреждениям
в станице Исправной и в
ряде других станиц.

С просьбой о газифика�
ции улицы Подгорной ста�
ницы Исправной обрати�
лась местная жительница.
По словам женщины, необ�
ходимо внести корректи�
ровку в проект. Рашид Тем�
резов поручил заместителю
председателя Правитель�
ства КЧР Сергею Смороди�
ну подробно изучить дан�
ные вопросы и в короткие
сроки найти пути их реше�
ния.

«Я прямо сейчас дам
поручение, чтобы подгото�
вили проект и экспертизу, и
чтобы он был выполнен за
счёт либо республиканских,
либо муниципальных
средств», � подчеркнул Гла�
ва КЧР.

Несколько вопросов ка�
сались строительства дет�
ских садов и спортивных
объектов на территории
района.

«За последние годы мы
очень много построили дет�

ских садов. К сожалению,
многие действующие детс�
кие сады построены 30�40
лет назад. У нас есть детс�
кие сады, которые распола�
гаются в помещениях 1930
годов постройки. И школы
такие есть. Мы будем про�
водить либо капитальную
реконструкцию, либо стро�
ить новые учреждения», �
подчеркнул Р.Темрезов.

Также Глава республики
обещал жителям Кардоник�
ской решить вопрос по но�
вым окнам в местной шко�
ле. Говоря о строительстве
спортивных объектов, Глава
Карачаево�Черкесии Р. Тем�
резов отметил, что их стро�
ительство будет продолже�
но.

«С главой района мы го�
ворили о варианте строи�
тельства небольшого физ�
культурно�оздоровительно�

го комплекса либо площад�
ки открытого типа в стани�
це Исправной. Мы обяза�
тельно это сделаем», � под�
черкнул Р. Темрезов.

С просьбой о реставра�
ции памятников в станице
Исправной обратилась ме�
стная жительница Зинаида
Кушнарева. По ее словам,
памятник, установленный
на территории муниципали�
тета в 1952 году, необходи�
мо обновить.

«К 75�летию Победы па�

мятник будет отреставри�
рован. Не побелен, не по�
крашен, а отреставриро�
ван», � пообещал Р. Темре�
зов.

Глава субъекта по
просьбе жителей хутора
Фроловского поручил руко�
водителю района взять на
особый контроль автобус�
ное сообщение из хутора в
административный центр.

Одним из самых набо�
левших вопросов жителей
стал тариф на вывоз мусо�
ра. Р. Темрезов подчеркнул,
что установленный тариф
для сельских жителей необ�
ходимо снизить.

«Тот тариф, который ус�
тановлен в прошлом году
для сельских жителей, не�
справедлив, потому что в
селе мусора вырабатывает�
ся меньше, чем в городе.
Норму накопления умень�
шили на 30%, надо умень�
шать, минимум, на 50%. В

ближайшее время будет
большое совещание по это�
му вопросу с управляющи�
ми компаниями и главами
районов, я буду стоять на
стороне уменьшения тари�
фов для сельских жителей»,
� сказал он.

Также участники встречи
обсудили вопросы, касаю�
щиеся развития сфер обра�
зования, науки и культуры.
Р. Темрезов заверил мест�
ных жителей, что активная
работа в данном направле�
нии будет продолжаться.

Жители района узнали,
что в ст. Кардоникской зап�

ланировано строительство
нового Дома культуры, в
хуторе Ильич появится
спортплощадка. «Отдельно
будет изучен вопрос строи�
тельства новой школы в ст.
Кардоникской, поскольку
две школы станицы постро�
ены 100 лет назад», � отме�
тил Глава КЧР.

В ходе общения Темре�
зов отметил перспектив�
ность Зеленчукского райо�
на. «В районе имеется боль�
шой потенциал, и нам есть
куда стремиться. До насто�
ящего времени в районе
проведена большая работа
по развитию социальной
инфраструктуры, тем не
менее ещё много нерешён�
ных задач. Имеются, напри�
мер, инженерные сети, ко�
торым больше 50�70 лет», �
сказал Рашид Темрезов.

Обсуждались и вопросы
создания новых рабочих
мест. Глава региона отме�

тил, что в 2020 году плани�
руется включить Зеленчук�
ский район в программу
развития садов интенсив�
ного типа, который плани�
руется разбить между х.
Фроловским и ст. Исправ�
ной, а также создать коопе�
ратив как в Урупском райо�
не, чтобы жители смогли
развивать сады на своих
участках при поддержке го�
сударства. Рашид Темрезов
подчеркнул, что всю необ�
ходимую подготовительную

работу необходимо начать
уже в этом году.

Глава региона дал пору�
чение соответствующим
ведомствам взять данные
вопросы на заметку и про�
контролировать исполне�
ние. Многие вопросы были
решены Главой Карачаево�
Черкесии на месте. Кроме
того, в одном из самых
больших населённых пунк�
тов Зеленчукского района
КЧР – станице Сторожевой
будет установлена совре�
менная детская площадка.
Такое решение глава
субъекта принял в ходе
встречи с жителями района.
«Я лично дарю станице Сто�
рожевой детскую игровую
площадку. На местном
уровне необходимо устано�
вить основание для анти�
травматического покры�
тия», � сказал Р. Темрезов.
Игровой комплекс будет
оснащён горками, качеля�
ми, песочницами, шведской
лестницей.

Жители района с радос�
тью восприняли эту но�
вость, отметив, что появле�
ние нового объекта позво�
лит детям комфортно про�
водить свой досуг.

«Все вопросы у меня на
контроле, � сказал Р. Темре�
зов в заключение встречи. �
Обещаю, что по каждому
вопросу выйдет перечень
поручений. Не каждый воп�
рос будет решён сегодня,

завтра или послезавтра, но
то, что мы сегодня в состо�
янии решить, мы обязатель�
но решим».

В заключение встречи
Рашид Темрезов предложил
жителям района принимать
активное участие в вопросе
благоустройства своих насе�
лённых пунктов и собствен�
ных дворовых территорий.

Кроме того, в рамках
визита Рашид Темрезов в
торжественной обстановке
вручил пяти семьям Зелен�

чукского района КЧР серти�
фикаты на получение субси�
дий на приобретение или
строительство жилья в рам�
ках реализации программы
«Устойчивое развитие сель�
ских территорий».

Жительница Зеленчукс�
кого района Фарида Батча�
ева рассказала, что получе�
ние сертификата является
для неё долгожданным со�
бытием.

«Мы долго ждали этого
дня. На сегодняшний день у
нас мужем одна малышка, и
в скором времени мы ожи�
даем пополнения в семье.
Сертификат для нас необ�
ходим. Мы уже присмотре�
ли дом. Надеюсь, что в са�
мое ближайшее время пе�
реедем. Хочу выразить сло�
ва благодарности руковод�
ству региона за такую под�
держку молодых семей», �
сказала Ф. Батчаева.

В минувшем году в рам�
ках программы свои жи�
лищные условия улучшили
28 семей Карачаево�Черке�
сии. В 2019 году эта цифра
увеличена в четыре раза, и
уже порядка 108 семей,
проживающих на селе, в том
числе молодые семьи и спе�
циалисты, смогут улучшить
свои жилищные условия,
что позволит ощутимо со�
кратить количество нужда�
ющихся селян в комфорт�
ном жилье.

Ольга МИХАЙЛОВА.

В МИРЕ
Президенту Турции Реджепу Тайипу Эрдогану следует

признать Крым российским, если тот рассчитывает на стра�
тегическое партнерство с Москвой. Такое мнение агент�
ству РИА Новости высказал глава турецкой рабочей партии
Vatan («Родина») Догу Перинчек.

В РОССИИ
11�летний Алексей Мартыненко, пытавшийся спасти

детей при пожаре на территории палаточного лагеря «Хол�
доми» в Хабаровском крае, посмертно награжден орде�
ном Мужества. Об этом сообщила пресс�служба губерна�
тора и правительства Хабаровского края.

Сервис для выявления студентов с плохой успеваемо�
стью при помощи искусственного интеллекта появится в
2021 году. Об этом сообщил директор Центра EDCrunch
University НИТУ «МИСИС» Нурлан Киясов, передает РИА
Новости.

В Ессентуках состоится фестиваль «Арбузник», сооб�
щили в министерстве экономического развития края. Свой
урожай покажут ведущие бахчевые хозяйства Ставропо�
лья. Все гости праздника смогут продегустировать арбузы
и дыни, которые выращивают на территории края. Кроме
того, аграрии региона привезут на фестиваль мед, напит�
ки и хлеб собственного производства.

В РЕСПУБЛИКЕ
Филиал «Россети Северный Кавказ» � «Карачаево�Чер�

кесскэнерго» с начала года подключил к электрическим
сетям 178 новых потребителей. Общая мощность испол�
ненных за отчетный период договоров на технологическое
присоединение составила почти 6 МВт. Среди подключен�
ных к сетям филиала новые объекты � учреждения культу�
ры, спорта, сельхозпредприятия, объекты туристического
бизнеса. Все они имеют важное значение для социально�
экономического развития региона.

Факты и события

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

НАШ ДОБРЫЙ ДОКТОРНАШ ДОБРЫЙ ДОКТОРНАШ ДОБРЫЙ ДОКТОР
Людмила  ИванникЛюдмила  ИванникЛюдмила  Иванник

сочувствие. А как лечат доб�
рые участливые слова, каж�
дый знает с самого детства.
Больные всегда ждут от док�
тора чуда, и врач обязан,
даже в самых безнадежных
ситуациях, суметь убедить
пациента в том, что это чудо
обязательно произойдет. У
Людмилы Алексеевны этот
дар особенный: не много�
словием и эмоциями, а спо�
койным обстоятельным
разговором с пациентом,
своей непререкаемой уве�
ренностью она внушает на�
дежду на выздоровление, �
говорит о Людмиле Иванник
старшая медсестра медуч�
реждения Зельма Казано�
кова.

Людмила Алексеевна
родилась в Приморском
крае в семье, где отец был
строителем, а мать учитель�
ницей географии и биоло�
гии.

� У нас был кочевой об�
раз жизни. Бригада моего
отца приезжала в степь.
Строили поселок, переда�
вали колхозам, совхозам и
уезжали. Так волею судьбы
моя семья оказалась в Ка�
рачаево�Черкесской авто�
номной области, мне тогда
было 14 лет. Отец работал
начальником СМУП во вре�
мя строительства водохра�
нилища Большого Ставро�

польского канала. Он всегда
брал меня с собой почему�
то, наверное, думал, что я
буду последователем его
дела. Сестра, действитель�

но, пошла по его стопам. А
я вот нет, � вспоминает Люд�
мила Иванник.

Еще учась в девятом
классе, она четко для себя

решила, что посвятит свою
жизнь медицине.

� Мне нравилась меди�
цина. Я все время кому�то
что�то перевязывала. По�
стоянно спрашивала у
взрослых, какое лекарство
от чего... Учась в обычной
школе, параллельно окон�
чила курсы медсестер при
медучилище. Днем я ходи�
ла в обычную школу, а вече�
ром с 7 и до 11 занималась
в медучилище, � делится
воспоминаниями наша ге�
роиня.

Иванник с улыбкой вспо�
минает, как отец приходил
за ней каждый вечер к 11
часам, взяв с собой боль�
шую теплую шаль в клеточ�
ку, заворачивал ее, и вмес�
те они шли домой.

� И к школе надо было
подготовиться, и к курсам
нужно было готовиться.
Признаюсь – было тяжело.
Подружки на меня обижа�
лись, что я не могу с ними
погулять, � признается Люд�
мила Иванник.

После окончания девя�
того класса и медицинских
курсов, Людмиле для по�
ступления в вуз нужно было
еще два года стажа, потому
что конкурс среди произ�
водственников был меньше,
чем у выпускников школ.
Поэтому следующие два

года Людмила Алексеевна
после занятий в школе хо�
дила на работу – она устро�
илась медсестрой в здрав�
пункт.

� И вот долгожданный
момент, я стою перед сек�
ретарем приемной комис�
сии Ставропольского меди�
цинского института с паке�
том документов, уверенная,
что поступлю. Секретарь
комиссии берет мои доку�
менты и удивляется, гово�
рит, что такого еще не ви�
дела, и зовет председателя
приемной комиссии. Это
был 1962 год. Вдруг мне
говорят, что такое невоз�
можно, чтобы на руках были
аттестат зрелости, справка
об окончании медицинских
курсов и двухлетний трудо�
вой стаж. Я на всю жизнь
запомнила лицо председа�
теля комиссии по фамилии
Монастырский, он надмен�
но открыл документ и с ух�
мылкой заявил, что я подло
поступила, принеся эти до�
кументы. Один за другим
листая документы, он фыр�
кал, говоря, что я не могла
одновременно и учиться, и
работать, затем начал ос�
корблять моего отца, утвер�
ждать, что документы под�
деланы. Дальше � все как в
тумане, но четко помню ди�
алог отца с Монастырским:

� Я вам, как член партии,
говорю, что она действи�
тельно ходила на курсы, что
она действительно училась
и работала параллельно!

� А я вам, как член
партии, говорю, что такого
быть не может!

� Итог – я не поступила,
� продолжает свой рассказ
наша героиня.

Окончание на 2
й стр.
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Зеленчукской ГЭС�ГАЭС – 20 лет

«РАБОТАЕМ ПО ПРИНЦИПУ
СОЦИАЛЬНОЙ

ОТВЕТСТВЕННОСТИ»

ПЕРЕД тем, как перейти
к беседе в формате «вопрос
� ответ», Петр Васильевич
вкратце познакомил журна�
листов с историей возник�
новения Зеленчукской ГЭС�

экологические акции по вос�
полнению рыбных запасов
рек КЧР. За это время в реки
Кубанского бассейна выпу�
щено 300,4 тысячи мальков
ручьевой форели, а в саму
Кубань � еще 25 тысяч осет�
ровых. Всего на эти цели
было израсходовано бо�
лее 6,5 млн рублей. Также
для сохранения водных био�
логических ресурсов на во�
дозаборных гидроузлах ус�
тановлены рыбозащитные
сооружения и рыбоходы.

Говоря об экологическом
контроле, Петр Васильевич
отметил, что на реках с гид�
ротехническими сооружени�
ями и в местах расположе�
ния объектов филиала ве�
дется постоянный монито�
ринг независимыми аккре�
дитованными лаборатория�

ми КЧР. По данным их иссле�
дований, нарушений при�
родной среды не было вы�
явлено ни разу. Кроме того,
ежегодно Управление охра�
ны окружающей среды и
водных ресурсов по КЧР осу�
ществляет проверку выпол�
нения условий договора
филиалом.

� Так что обвинение в
негативном воздействии
ГЭС�ГАЭС не могу принять,
а вот о том, что мы делаем
для населения республики,
готов рассказать, � с улыб�
кой подчеркнул Кравченко.

Далее в числе многочис�
ленных экологических ини�
циатив Карачаево�Черкес�
ского филиала он назвал
акцию «оБЕРЕГАй», откры�

тие нескольких экологичес�
ких горных маршрутов, а
также сотрудничество с Те�
бердинским государствен�
ным биосферным заповед�
ником.

Следующий вопрос ка�
сался ранней профессиона�
лизации детей и молодежи
в рамках деятельности всей
гидроэнергетической ком�
пании и конкретно филиала
в КЧР. Петр Васильевич по�
яснил, что для повышения
интереса учащихся образо�
вательных учреждений к
профессии гидроэнергетика
и вовлечения их в отрасль
делается тоже немало: от
реализации различных обу�
чающих программ и проек�
тов для школьников до це�
левого обучения в соответ�
ствующих вузах страны. В

том числе � регулярные по�
знавательные и ознакоми�
тельные экскурсии для стар�
шеклассников по объектам
Карачаево�Черкесского фи�
лиала РусГидро и ежегодная
производственная практика
для студентов вузов и ссу�
зов.

Услышали журналисты и
новость об открытии в 2020
году энергокласса на базе
Технологического колледжа
г. Черкесска.

� Энергоклассы ПАО
«РусГидро» � один из меха�
низмов реализации Про�
граммы опережающего
развития кадрового потен�
циала «От Новой школы к
рабочему месту». Проект
направлен на ознакомление

старшеклассников с энер�
гетической отраслью и уг�
лубленную довузовскую
подготовку по математике и
физике. Он реализуется с
2010 года в 9�ти регионах,
и вот теперь мы будем де�
сятым регионом, � сказал
директор филиала, доба�
вив, что открытие энерго�
класса в Черкесске будет
содействовать продвиже�
нию бренда работодателя в
регионе, популяризации
профессии энергетика сре�
ди учащейся молодежи.

Отвечая на очередные
вопросы, Петр Кравченко
рассказал, что в связи с
вводом в эксплуатацию за�
конченных строительством
объектов Зеленчукской
ГЭС�ГАЭС в штатное распи�
сание филиала введены 19
единиц, а при вводе в эксп�
луатацию Красногорских
малых ГЭС в штат потребу�
ется ещё не менее 18 чело�
век.

� Республика обладает
огромным гидроэнергети�
ческим потенциалом для
развития генерации, осво�
ение которого на настоя�
щий момент находится на
уровне 20%�30%, � отметил
при этом директор Зелен�
чукской ГЭС�ГАЭС.

Прозвучали от журнали�
стов и вопросы, связанные
с первоочередными и более
отдаленными планами фи�
лиала. На что Петр Кравчен�
ко ответил:

� В обязательном поряд�
ке до конца года мы долж�
ны запустить Усть�Джегу�
тинскую малую ГЭС, мощ�
ность которой составит 5,6
МВт. Она расположена
вблизи сооружений суще�
ствующего с 1960�х годов

водохозяйственного гидро�
узла на реке Кубань и будет
использовать энергию
воды, которая в настоящее
время пропускается через
водосброс. Также в этом
году приступаем к строи�
тельству двух Красногорс�
ких МГЭС на реке Кубань.

По его словам, нынеш�
ний дефицит республики в
собственной электроэнер�
гии составляет 67%. С вво�
дом в эксплуатацию Крас�
ногорских МГЭС, строи�
тельство которых уже нача�
то, это значение сократит�
ся до 50%. В ближайшей
перспективе существует ве�
роятность возобновления
инвестиционных проектов
по строительству новых
МГЭС на территории КЧР. И
если руководство респуб�
лики договорится с потен�
циальными инвесторами по
вопросу реализации таких
инвестиционных проектов,
потребность республики в
собственной электроэнер�
гии может опуститься ниже
50%.

Далее Петр Кравченко
сообщил о том, какие рабо�
ты запланированы на уже
действующих станциях, а
затем познакомил журнали�
стов с аспектами обширной
благотворительной дея�
тельности Карачаево�Чер�
кесского филиала РусГидро
и детально рассказал о ре�
ализации весомых соци�
альных проектов недалеко�
го будущего:

� Следующий год у нас в
стране пройдет под знаком
75�летия Великой Победы,
и мы готовимся оказать ве�
сомую помощь музею�па�
мятнику защитникам пере�
валов Кавказа. Среди дол�
госрочных проектов � при�
обретение специализиро�
ванного питания для детей�
инвалидов с тяжелым ауто�
сомно�рецессивным гене�
тическим заболеванием.
Наш филиал – единственная
организация в КЧР, которая
направляет средства на эти
нужды.

Стоит отметить, что на
благотворительность в 2018
году филиалом было на�
правлено 2800000 рублей, в
2019 году – 2750000 рублей.
А все перечисленные в ходе
пресс�конференции мероп�
риятия: благотворительные
экологические проекты, эко�
логическое просвещение,
профориентационная дея�
тельность и прочее � крас�
норечиво говорят о Карача�
ево�Черкесском филиале, в
частности и о РусГидро, в
целом как о социально от�
ветственной компании.

� Мы полностью сознаем
социальную ответственность
перед людьми и данными им
обещаниями, и это непре�
менное условие нормально�
го функционирования обще�
ства и коллективной жизни, –
такими словами директор
подытожил свою встречу с
журналистами.

Лариса НИКОЛАЕВА.*

ДВА десятилетия назад, 9 августа 1999 года, был
подписан акт Центральной приемной комиссии о

приемке в эксплуатацию первого пускового комплек&
са Зеленчукской ГЭС&ГАЭС, и первый гидроагрегат
был поставлен под нагрузку. В преддверии юбилей&
ной даты директор филиала ПАО «РусГидро» & «Кара&
чаево&Черкесский филиал» Петр КРАВЧЕНКО (на сним�
ке) провел пресс&конференцию для представителей
региональных СМИ.

ГАЭС: от идеи ее создания,
воплощения в жизнь и до
сегодняшних дней. Он рас�
сказал, что проект исполь�
зования на территории Ка�
рачаево�Черкесии водных
ресурсов Кубани был подго�
товлен еще в начале 60�х
годов прошлого столетия
институтом «Гидропроект
им. С. Я. Жука». И хотя осу�
ществление проекта пре�
терпело немало трудностей
и препон, сегодня Зеленчук�
ская ГЭС�ГАЭС � это не толь�
ко уникальный гидроэнерге�
тический комплекс, совме�
щающий в себе гидроэлект�
ростанцию и гидроаккуму�
лирующую электростанцию,
но и самая длинная ГЭС в
отечественной практике с
протяженностью деривации
33,6 км. Ее среднемноголет�
няя выработка составляет
577 млн кВт/ч. За двадцать
лет работы станцией выра�
ботано 5,76 млрд кВт/ч элек�
троэнергии (на 1.07.2019 г.),
а за шесть месяцев текуще�
го года � 219,3 млн кВт/ч.
После ввода станции в экс�
плуатацию в декабре 2016
года уже как ГЭС�ГАЭС уро�
вень обеспеченности рес�
публики собственной элек�
троэнергией увеличился до
45%.

Приступив к ответам на
вопросы, Петр Кравченко в
первую очередь дал поясне�
ния по поводу экологичес�
кой деятельности филиала,
опровергнув бытующее
мнение о том, что работа Зе�
ленчукской ГЭС�ГАЭС якобы
негативно влияет на количе�
ство рыбы в реках. Он заве�
рил, что высокая экологи�
ческая ответственность яв�
ляется важнейшим приори�
тетом деятельности ПАО

«РусГидро», ориентирован�
ной на создание экологичес�
ки безопасных условий во�
допользования. Кравченко
уточнил, что с 2011 года
филиал ежегодно проводит
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Людмила не опустила руки,
снова пошла на подготови�
тельные курсы, параллель�
но устроившись на работу.

� Мы с подругами напи�
сали письмо с подробным
изложением данной ситуа�
ции в министерство высше�
го образования. Мне не
очень верилось, что что�то
прояснится. Но через неко�
торое время пришел ответ,
что принято решение про�
вести проверку по данному
факту. Далее � звонок из
горздравотдела. Оказыва�
ется, приезжала комиссия,
все проверила, и факты
подтвердились, что я дей�
ствительно работала. Ле�
том 1963 года я снова по�
ехала поступать, но уже с
письмом на руках. Позиция
Монастырского к этому вре�
мени была совсем другой.
В общем, сдала все и посту�
пила, � вспоминает с грус�
тью Людмила Иванник.

На практических заняти�
ях во время учебы она очень
переживала за те задания,
которые поручали ей более
опытные врачи, и если по�
началу не всегда получалось
как надо, старалась не по�
вторить ошибок вновь.

Ведь в работе врача
ошибок не должно быть:
ему доверено не просто
здоровье человека, но и его
жизнь. Эту аксиому она ус�
воила раз и навсегда, по�
этому в своей практике ни�
когда не спешит с вывода�
ми в диагнозах и в назначе�
нии лечения, перепроверя�
ет свои первоначальные
выводы и заключения вра�
чей.

Еще будучи студенткой
наша героиня познакоми�
лась со своим мужем � сту�
дентом стоматологического
факультета Иваном Василь�
евичем. В 1969�м Людмила
приехала в Черкесск с дип�
ломом об успешном окон�

НАШ ДОБРЫЙ ДОКТОРНАШ ДОБРЫЙ ДОКТОРНАШ ДОБРЫЙ ДОКТОР
Людмила  ИванникЛюдмила  ИванникЛюдмила  Иванник

чании вуза и маленькой до�
черью.

� Я окончила учебу на год
раньше, чем мой супруг,
декретный отпуск уже за�
канчивался, и меня распре�
делили в Черкесский гор�
здравотдел. Здесь меня на�
правили в медико�санитар�
ную часть, которая обслу�

шение к больному важно
для врача ничуть не мень�
ше, чем знание инноваци�
онных способов лечения и
применение эффективных
препаратов.

� Иногда состояние па�
циента способен улучшить
простой разговор «по ду�
шам», � говорит наша геро�

Такую профессиональ�
ную философию � прини�
мать каждого пациента,
преодолевая усталость, от�
давая всю себя работе, ей
передали в альма�матер.
Учили, что человек, который
пришел на прием, его боль
и беда � прежде собствен�
ных. Как бы плохо и тяжело
ни было самому, хоть со
смертного одра встань, но
пациенту помоги.

С этим кредо она и идет
по жизни. Крепкая, бойкая,
иногда резкая, но всегда
добрая и отзывчивая. Гово�
рит, именно фанатичная
преданность работе, в ка�
кой�то степени даже трудо�
голизм и помогают ей в
столь почтенном возрасте
сохранять силы и отдавать
их без остатка другим.

Шестого августа колле�
ги, за годы работы ставшие
уже одной большой друж�
ной семьей, торжественно
поздравили Людмилу Алек�
сеевну с 50�летием трудо�
вого стажа.

Открывая мероприятие,
главврач Бориспи Темрезов
выразил благодарность
Людмиле Иванник за вклад,
который она внесла в рабо�
ту медико�санитарной час�
ти и здравоохранения рес�
публики в целом.

� Я 34 года проработал с
Людмилой Алексеевной. За
это время мы в полной мере
друг друга узнали. Было
время, когда Людмила
Алексеевна вызывала меня
и делала мне замечания. И
правильно делала. Это
были заслуженные замеча�

ния. На таких правильных и
адекватных замечаниях и
растут врачи. Это един�
ственный человек у нас в
организации, который име�
ет одну�единственную за�
пись в трудовой книжке за
50 лет. Это рекорд нашей
организации. Я вам очень
благодарен, Людмила Алек�
сеевна. Все эти годы мы до�
полняли друг друга. Наде�
юсь, что еще не один год
проработаем бок о бок, �
сказал Б. Темрезов.

На торжестве многие
говорили о качествах, кои�
ми обладает Людмила
Иванник: скромности, поря�
дочности, трудолюбии, пре�
данности своей работе и т.д.

Известный врач�узист
Владимир Ульянов отмеча�
ет, что Иванник строгая, но
очень разумная женщина.

� С подчиненными она
всегда разговаривала веж�
ливо, голоса никогда не по�
вышала. Комплекции была
миниатюрной, внешности
приятной. Видимо, поэтому
при целеустремленности и
жертвенности ради интере�
сов дела на непосвященных
она производила впечатле�
ние человека мягкого и ус�
тупчивого, � говорит Улья�
нов.

� Не устаете, Людмила
Алексеевна? � интересуем�
ся мы.

� Я считаю, что пока мой
труд, мои знания и опыт
востребованы – надо рабо�
тать!

Армида КИШМАХОВА.
Фото

Светланы КИЛБЫ.

И от такого внимания, сердечности стано�
вится легче и физически, и душевно, при�
знаются «подопечные» врача. Сама Людми�
ла Алексеевна убеждена: «Главное в работе
терапевта � человеческий фактор».

живала три самых больших
предприятия в области, �
вспоминает Иванник.

Люди, знающие, как ра�
ботает этот врач, как она
общается с больными, до�
полнили ее портрет добры�
ми словами. Многие пожи�
лые люди, приходя в боль�
ницу, обращаются за помо�
щью именно к ней. Она
очень чуткая, говорят они.
И от такого внимания, сер�
дечности становится легче
и физически, и душевно,
признаются «подопечные»
врача. Сама Людмила Алек�
сеевна убеждена: «Главное
в работе терапевта � чело�
веческий фактор».

«Очень грамотный врач,
по�настоящему добрый и
душевный», � отзываются о
Людмиле Иванник пациен�
ты. Но и сама терапевт ут�
верждает: доброжелатель�
ное и неравнодушное отно�

иня. � Особенно это важно
для пожилых людей, кото�
рые наиболее остро нужда�
ются в общении и сочув�
ствии. Терапевт � специа�
лист универсальный. На
приеме у врача�терапевта
хотя бы однажды побывал,
пожалуй, каждый человек.
Именно к нему приходят
пациенты любого возраста,
почувствовав недомогание
и не зная, что именно бо�
лит. И потому терапевт дол�
жен быть «подкованным» во
всех сферах, иметь широ�
кий медицинский кругозор,
� продолжает рассказ Люд�
мила Алексеевна.

� В нашей больнице мы
ежедневно принимаем
всех, кто к нам в этот день
обратился. Потому что
люди едут из отдаленных
сел и хуторов. Как им мож�
но отказать? – говорит Люд�
мила Иванник.

ДЛЯ ПРОВЕРКИ факти�
ческого наличия на местно�
сти домов, строений, жилых
помещений и внесения из�
менений на схематические
планы населенных пунктов
территориальными органа�
ми Росстата, ответственны�
ми за подготовку и проведе�
ние этого важнейшего ме�
роприятия в регионах, в ав�
густе�сентябре текущего
года организуется натурный
обход поселений силами
специально привлекаемых
регистраторов.

В КЧР сверка на местно�
сти начнется с 1 сентября и
продлится в течение меся�
ца. Всего по республике для
этих целей будет задейство�
вано 160 человек. Перед
обходом регистраторы

В МЕРОПРИЯТИИ при�
нимали участие сотрудники
группы правового обеспе�
чения Пограничного управ�
ления, отдела кадров и фи�
нансово�экономического
отдела, а также отдела ма�
териально�технического
обеспечения.

В рамках дискуссии при�
сутствующими поднима�
лись проблемные вопросы
о порядке прохождения во�
енной службы, предостав�
ления отпуска ветерану бо�
евых действий после окон�
чания высшего военного
учебного заведения, предо�

УПРОЩЕННЫЙ порядок
регистрации загородной

недвижимости � так называ�
емая дачная амнистия � про�
длен до 1 марта 2021 года.
Но в отличие от порядка
оформления собственности,
который действовал в Рос�
сии последние 13 лет, в об�
новленном варианте появи�
лись существенные измене�
ния.

Если до 1 марта 2019
года по упрощенному по�
рядку можно было офор�
мить в собственность ранее
построенные дома и хозпо�
стройки на землях, выделен�
ных под индивидуальное
жилищное строительство,
личное подсобное хозяй�
ство, для садоводства, то
теперь амнистия затронет
только дачников.

То есть распространяет�
ся лишь на жилые, садовые
дома и хозпостройки на уча�
стках, выделенных для веде�
ния садоводства. Но что важ�
но: по амнистии можно без
этого ограничения зарегис�
трировать в собственность
дома, которые начали стро�
ить до 1 марта 2019 года.
Сделать это можно на
любом сроке «дачной
амнистии».

До 1 марта 2022
года также продле�
вается срок бес�
платного предостав�
ления в собствен�
ность членам садовод�
ческих и огороднических то�
вариществ земельных учас�
тков, находящихся в публич�
ной собственности, в том
числе земель общего
пользования. По действую�
щему законодательству, эти
нормы должны закончить
свое действие 31 декабря
2020 года.

Наконец, устанавливает�
ся обязанность органов вла�
сти по информированию
граждан об изменениях в
правилах строительства до�

Затронули важные вопросы
В ПОГРАНИЧНОМ управлении ФСБ России по Кара&

чаево&Черкесской Республике при участии пред&
седателя Ставропольского гарнизонного военного
суда состоялся круглый стол на тему «Судебная прак&
тика по вопросам, связанным с прохождением воен&
ной службы, материальной ответственностью воен&
нослужащих и их жилищным обеспечением».

ставления отпуска по лич�
ным обстоятельствам, зак�
лючения нового контракта с
военнослужащими, достиг�
шими предельного возрас�
та пребывания на военной
службе, и т.д.

Кроме того, участники
круглого стола обсудили
ряд вопросов, касающихся
жилищного обеспечения, –
признания нуждающимся в
жилом помещении, разде�
ла жилого помещения, при�
обретенного военнослужа�
щим в рамках участия в на�
копительной ипотечной си�
стеме при расторжении

брака.
На круглом столе не ос�

тавили без внимания и воп�
росы в сфере обеспечения
денежным довольствием �
выплату денежной компен�
сации за поднаем жилого
помещения и установление
надбавок за значимость
выполняемых задач.

Председатель Ставро�
польского гарнизонного во�
енного суда Игорь Буш от�
метил качественную орга�
низацию мероприятия и
высокий уровень професси�
ональной подготовки со�
трудников Пограничного
управления ФСБ России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике, принимавших уча�
стие в круглом столе.

Пресс&служба Погра&
ничного управления ФСБ
России по Карачаево&
Черкесской Республике.

Адресный обход &
часть большой работы

АКТУАЛИЗАЦИЯ списков адресов домов и картогра&
фического материала, необходимая для обеспе&

чения полноты учета населения, является одной из
наиболее важных работ комплекса подготовительных
мероприятий к предстоящей в октябре 2020 года Все&
российской переписи населения.

пройдут обучение и ознако�
мятся с границами своих
участков. Каждый из них
получит удостоверение,
действительное только при
предъявлении паспорта.

По результатам сверки
будут уточнены имеющиеся
сведения о количестве до�
мов с учетом снесённых и
введённых в эксплуатацию
объектов жилого фонда.
Кроме того, регистраторы
обратят внимание на осве�
щение улиц, дворов и
подъездов, проверят нали�
чие указателей с названия�
ми улиц, номеров домов и
квартир, поскольку их отсут�
ствие осложняет поиски нуж�
ного адреса, затрудняя при
проведении переписи насе�
ления работу переписчиков.

Собранные сведения
станут основой для форми�
рования организационных
планов проведения пред�
стоящей переписи в муни�
ципальных образованиях по
определению общего коли�
чества объектов переписи,
нагрузки на переписной
персонал, деления террито�
рии на переписные и счет�
ные участки, расчета по�
требности во временных
переписных кадрах.

Поскольку качественное
проведение переписи не�
посредственно зависит от
успешной работы регистра�
торов, жителям республики
необходимо с пониманием
отнестись к этому меропри�
ятию и оказать содействие в
получении достоверной ин�
формации.

Л. ТАТАРШАО,
заместитель началь&

ника отдела организации
и проведения переписей и
наблюдений в КЧР Севе&
ро&Кавказстата.

АМНИСТИЯ
только у дачи
Как изменились условия льготной

регистрации загородных домов

Амнистия распространяется только на
жилые, садовые дома и хозпостройки,
возведенные на участках, предназначен�
ных для ведения садоводства.

мов. «Часто дом не зарегис�
трирован, потому что буду�
щий собственник просто не
понимает, где получить дос�
товерную информацию о
порядке строительства и
оформления.

Возникают и другие воп�
росы: зачем устанавливать
границы земельного участ�

Недвижимость

ка, какова стоимость офор�
мления, льготы при налого�
обложении домов и земель�
ных участков физических
лиц. Все эти вопросы

мы. Среди самых значимых
нововведений � возмож�
ность прописки на даче, но
только в капитальном доме.
В срубе без отопления ник�
то не пропишет.

Однако есть в новом за�
коне и нормы, которые ус�
ложняют жизнь дачникам.
«Одним из нескольких про�

блемных мест нового зако�
на является запрет строи�
тельства на тех землях, в от�
ношении которых не утвер�

ждены градостроитель�
ные регламенты, � пояс�
нил «РГ» председатель
комитета Совета Фе�
дерации по экономи�
ческой политике Анд�
рей Кутепов. � То есть

введен полный запрет
на строительство в отно�
шении тех территорий,
где правила застройки
органом местного само�

управления еще не опреде�
лены. Разработка правил
землепользования и заст�
ройки � достаточно дорогое
мероприятие, и органы ме�
стного самоуправления не
всегда располагают сред�
ствами для его проведения.
Обращения с просьбами
решить проблему от граж�
дан к нам приходят часто.
Мы уже обратились с пись�
мом в правительство».

О. ИГНАТОВА.
Российская газета &

Столичный выпуск
№ 172 (7930).

ИНТЕРАКТИВНЫЙ сервис «Налоговый
калькулятор по расчету налоговой

нагрузки» размещен на сайте ФНС Рос&
сии www.nalog.ru в разделе Все серви&
сы & Прозрачный бизнес – Калькулятор.

СЕРВИС позволяет налогоплательщикам,
применяющим общий режим налогообложе�
ния, сравнить свою налоговую нагрузку, в том
числе по отдельным налогам, со средними

Налоговый калькулятор в действии
значениями по отрасли в разрезе регионов.

Кроме того, сервис содержит информа�
цию о среднем уровне заработной платы,
рассчитанном на основе данных справок по
форме 2�НДФЛ. Информацию, размещен�
ную в сервисе, можно использовать для
самостоятельной оценки налогоплательщи�
ками своих налоговых рисков, а также для
уточнения своих налоговых обязательств.

 Ольга МИХАЙЛОВА.

необходимо разъяснять и
помогать гражданам», � от�
метил член комитета Торго�
во�промышленной палаты
РФ по предпринимательству
в сфере экономики недви�
жимости Александр Бедня�
гин.

Напомним, что с 1 янва�
ря этого года также вступил
в силу новый закон о веде�
нии садоводства и огород�
ничества, который устранил
устаревшие правила и нор�
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СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Ю БИЛЕЙНЫЙ, 80�й
День физкультурника,

отмечаемый в нашей стра�
не с 1939 года, безусловно,
подарил на днях Карачаево�
Черкесии массу зрелищных
спортивных праздников,
спартакиад, эстафет, по�
единков на татами, сопер�
ничестве на спортплощад�
ках. Но главной фишкой
стал фестиваль мировых
рекордов, проходивший на
высокогорном плато пере�
вала Гум�Баши, собравший
в этом экзотическом уголке
республики тысячи зрите�
лей и болельщиков. Имен�
но здесь, 10 августа, на вы�
соте 2070 метров над уров�
нем моря были побиты ре�
корды по тяжелой атлетике,
отжимании на брусьях, при�
седаниям, самой долгой
игре на барабане (в течение
7 часов!), разделыванию ба�
рана на скорость, закваске
самого большого объема
айрана, а один из участни�
ков Марат Узденов прота�
щил зубами веревку, за ко�
торой тянулись соединен�
ные друг с другом 3 авто�
мобиля общим весом более
5 тонн на дистанции 5,2
метра. Все эти достижения
уже вошли в Книгу рекордов
России.

Организаторами этого
уникального, беспрецеден�
тного шоу стали: главный
редактор и основатель
электронной Книги рекор�
дов России Станислав Ко�
ненко, общероссийское
движение «Сильная Рос�
сия», ассоциация силовых
структур «Воин» и Мини�
стерство физической куль�
туры и спорта КЧР. А сама
эта замечательная идея �
провести столь зрелищный
спортивный праздник имен�
но на перевале Гум� Баши
принадлежит эксперту по
рекордам СКФО, чемпиону
мира по грепплингу Марату
Узденову, благодаря кото�
рому фестиваль наиболее
полно отразил разнообра�
зие палитры горских тради�
ций, народной культуры, ис�
тинно кавказского гостеп�
риимства…

Здесь, на перевале Гум �
Баши, у истоков горных ре�
чек Мара и Подкумок, на�
ходится водораздел Черно�
го и Каспийского морей.
Мара впадает в Кубань, не�
сущую свои воды в Азовс�
кое море, а Подкумок, на�
оборот, спадая с предгорий
в степную Куму, держит путь
к Каспию. До Эльбруса в
ясную погоду, кажется, ру�
кой подать, и летом здесь
полно туристов, которые в
этот день также стали зри�
телями захватывающего
фестиваля.

С трудом втиснув маши�
ну в море автомобилей,
запрудивших стихийную
стоянку, мы, группа журна�
листов, направляемся к

В ПРОШЛОМ выпуске на�
шей шахматной рубри�

ки (см. «ДР» от 8 августа
2019 г.) мы предложили ва�
шему вниманию классичес�
кий пешечный эндшпиль,
вошедший во многие шах�
матные учебники. Белые
фигуры, находятся изна�
чально, казалось бы, в про�
игрышном положении: у
черных � лишняя пешка и
право первого хода. Одна�
ко, не смотря на это, белые
добиваются красивой побе�
ды. Мы поздравляем
тех, кто смог разга�
дать этот шахматный
ребус, а с остальными
мы с удовольствием
поделимся незамыс�
ловатым, но весьма
эффективным при�
емом шахматной
борьбы. Его секрет � в
правильно выстроен�
ной тактике.

После очевидного
рейда белой и черной
пешек в ферзи на дос�
ке складывается ситу�
ация, показанная на
диаграмме.

Что же делать бе�
лым, чтобы победить?
Ведь в случае разме�
на главных боевых фигур �
ферзей на доске возникнет
фатально ничейная пози�
ция!

Помочь белым может
только одно, единственно
возможное в данной ситуа�
ции, средство � шахматный
тактический прием «ёлочка»
(или, по другому, «лесен�
ка»), который должен быть
в арсенале любого грамот�
ного шахматиста. Суть это�
го приема � в постепенном
приближении к неприятель�

Фестиваль
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15 лучших мастеров
КЧР. Как сказал один
из них, Исхак Тамби�
ев (с. Учкекен), тради�
ционные этнические
ножи – хозяйствен�
ные, бытовые, разде�
лочные всегда почи�
тались у горцев, и
важно то, что исполь�
зование их в боевых
целях со времен язы�
чества оскверняло и
бесчестило ремесло
мастера… И вполне
естественно, что у этой вы�
ставки толпились мужчины
всех возрастов, а слабая по�
ловина устремилась к выс�
тавке роскошных дизайнер�
ских платьев арт�центра
«Асмира» от Заремы Хапча�
евой (с. Учкекен). Ее этни�
ческие платья из бархата,
парчи, тяжелого шелка не�
редко выставляются в Мос�
кве рядом с коллекциями
знаменитых кутюрье Зайце�
ва и Юдашкина, а недавно
Зарема получила приглаше�
ние на выставку в Лондон.

Журналисты не избежа�
ли искушения пообщаться и
со знаменитостями, коль

фестиваля Амиран Дзугов
вызывает на сцену 75�лет�
него Бориса Бостанова из
села Учкекен, заявленного
на установление рекорда по
количеству поднятия 80�ки�
лограммовой штанги в те�
чение 10 минут. В едином
порыве, то затаив дыхание,
когда ветеран спорта, в 70�
е годы входивший в сбор�
ную штангистов СССР, пре�
одолевал очередной рывок,
словно слившись с железом
штанги, то взрываясь вос�
торженным громогласным
криком в момент очередно�
го триумфа атлета, сотни
болельщиков горячо под�

держивали Бостанова.
«Секрет прост: айран и гыр�
джын (лепешка) дают силу
горцу» � прокомментировал
какой�то остряк из толпы. В
итоге, за 10 минут Борис
Бостанов на высоте 2070
метров 9 раз поднял штан�
гу, и для его возрастной ка�
тегории это был уникальный
результат!

Состязания по установ�
лению рекордов чередова�
лись с концертными номе�

жен ведь результат: со сво�
ей задачей за 7 минут бле�
стяще справился Исмаил
Калабеков из Знаменки, и
этот рекорд, несомненно,
вошел в десятку лучших.

Торжественная часть
фестиваля открылась почти
к концу многих поставлен�
ных рекордов. От имени
Главы республики с привет�
ственным словом выступил
заместитель председателя
Правительства КЧР Хызыр
Чеккуев, пожелавший всем
участникам достойных по�
бед. На импровизирован�
ном митинге также выступи�
ли: мэр Карачаевского го�
родского округа Алик Дина�
ев, депутат Народного Со�
брания Хасан Хубиев, пре�
зидент ассоциации силовых
структур «Воин» Андрей
Жидков, председатель об�
щероссийского спортивно�
го движения «Сильная Рос�
сия» Константин Блохин.

Медаль «За содействие
в реализации государствен�
ной политики Российской
Федерации в сфере физи�
ческой культуры и спорта»
под номером 0001 Констан�
тин Блохин вручил Марату
Узденову.

В ходе торжественного
открытия фестиваля офи�
циальный представитель
Книги рекордов России в
СКФО Марат Узденов по�
благодарил Хызыра Чекку�
ева, Алика Динаева, Спар�
така Кущетерова за содей�
ствие в организации перво�
го фестиваля мировых ре�
кордов и вручил им Благо�
дарственные письма.

И вот, наконец, кульми�
национный момент – то, из�
за чего, собственно, собра�
лась основная масса бо�
лельщиков и зрителей –
трюк, который под силу
только очень сильному и
подготовленному атлету. На
помост с веревкой, зажатой
в зубах, лицом к автомоби�
лям, прикрепленным друг к
другу, выходит Марат Узде�
нов. По команде представи�
теля Книги рекордов Рос�
сии наш прославленный
чемпион тянет на себя весь
обоз. Рывок – и первая ма�
шина сдвинулась с места,
потянув за собой последу�
ющие. И надо было видеть
ликование многочисленных
болельщиков, их изумлен�
ные лица, когда на их глазах
происходило такое чудо,
почти как в сказке! Рекорд
был поставлен: как это и
было задумано, дистанция
в 5,2 метров была преодо�
лена.

Фестиваль мировых ре�
кордов, впервые проведен�
ный в нашей республике,
несомненно, стал новой
вехой в развитии личност�
ных качеств ее жителей.
Кроме того, у участников
фестиваля и его гостей по�
явилось желание вновь по�
бывать на нашей благосло�
венной земле.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото М. БОГАТЫРЕВА.

В ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ
управлении Росгвар'

дии прошли спортивные
состязания, приурочен'
ные ко Дню физкультур'
ника. В мероприятии при'
няли участие семьи воен'
нослужащих и сотрудни'
ков территориального
органа. Общее количе'
ство участников состави'
ло более 50 человек.

В комплекс упражнений
входили бег, подтягивание
на перекладине, толчок
гири весом 24 кг, военизи�
рованная эстафета, пере�
носка раненых на носилках
на скорость.

Мероприятие открыл за�
меститель начальника Уп�
равления Росгвардии по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике – начальник груп�
пы по работе с личным со�
ставом полковник Марат
Цуров.

День спорта с РосгвардиейДень спорта с РосгвардиейДень спорта с РосгвардиейДень спорта с РосгвардиейДень спорта с Росгвардией

«Сегодняшние состяза�
ния направлены на объеди�
нение семей, где участники
могут встречаться, общать�
ся, состязаться и обмени�
ваться прекрасными эмоци�
ями. Благодаря таким ме�
роприятиям в семьях выра�
батывается сплоченность.
Повышается уровень физи�
ческой подготовки, так как

Шахматы

Акция

спорт помогает быть стой�
ким, крепким, энергичным и
выносливым», � сказал пол�
ковник Марат Цуров.

Программа была не из
легких, участникам потре�
бовалось проявить такие
качества, как скорость, гиб�
кость, ловкость но, несмот�
ря на это, взрослые и дети
прошли все испытания дос�

тойно.
«Сегодня я пришла по�

участвовать в спортивных
соревнованиях со своим
ребенком. Мы получили
много положительных эмо�
ций. Спасибо организато�
рам за такое мероприятие
и увлекательные конкурсы.
Благодаря таким состяза�
ниям мы прививаем детям
здоровый образ жизни и
воспитываем в них чувство
патриотизма», � подчеркну�
ла в своем выступлении
старший сержант полиции
ОВО по городу Черкесску
Юлия Меркулова.

По итогам всех этапов
конкурса лучшие в личных
первенствах и командных
зачетах получили из рук
полковника Марата Цурова
кубки и грамоты.

Пресс'служба Управле'
ния Росгвардии по КЧР.

Фото А. ЖУЖУЕВА.

На почетном месте –
тёре � в национальной
одежде восседали десять
аксакалов из села Дружба:
Абдулла � хаджи Урусов,
Хамзат�хаджи Кубанов,
Аубекир � хаджи Бостанов,
Азнаур�хаджи Бытдаев и
другие. Все они, совершив�
шие в свое время хадж по
святым местам, благород�
ные отцы семейств, в про�
шлом – большие тружени�
ки, сегодня занимаются
неоценимой воспитатель�
ной работой среди молоде�
жи, призывая ценить и со�
хранять родной язык, на�
родные традиции, достойно
вести себя в обществе. Не
секрет, что одно только их
появление в людном месте
уже дисциплинирует моло�
дежь. А на фестиваль ре�
кордов аксакалы приехали
поддержать спортсменов и
дать им свое благословле�
ние – тилек, как это води�
лось исстари, когда на чес�
тные поединки выходили
сильнейшие батыры. Здесь
же рядом находился пред�
седатель президиума коор�
динационного центра му�
сульман Северного Кавка�
за, муфтий Карачаево�Чер�
кесии Исмаил�хаджи Бер�
диев, который приветство�
вал организаторов и участ�
ников фестиваля рекордов:
«Сегодня мы собрались
здесь, в этом прекрасном

«Это здорово,
что в этой горной
местности, на та�
кой высоте, про�
водится фести�
валь рекордов», –
сказал Сергей. –
Здесь любой ре�
корд сам по себе
уже уникален,
ведь идет гораз�
до большая на�
грузка на орга�
низм, чем на рав�
нине. На то они и
горцы – сильные
духом и генети�
чески предраспо�
ложенные к ре�
кордам».

…И вот, нако�
нец, «первый по�
шел»! Ведущий

Т ЕМПТЕМПТЕМПТЕМПТЕМП
РЕШАЕТРЕШАЕТРЕШАЕТРЕШАЕТРЕШАЕТ

ВС Ё !В С Ё !В С Ё !В С Ё !В С Ё !
скому королю серией зиг�
загообразных ходов. При
этом важно сохранять жес�
ткий темп атаки, не давая
неприятелю ни секунды для
передышки. Темповую ата�
ку ферзя в нужный момент
должен поддержать хлад�
нокровный и решительный

ход короля. И тогда вы смо�
жете насладиться заслу�
женной победой.

РЕШЕНИЕ ЭТЮДА
1. Фа8 � а1+ Кр.g1� g2

2. Фа1 � g7+ Kp. h3
2. Ф g7 � h6+ Kp. h3 � g2

4. Фh6 � g5+ Kp.g2�h3 5.
Фg5�h5+ Kp.h3�g2

6. Фh5�g4+ Kp.g2�h2 7.
Kp.e2�f2 (!!) � и мат следую�
щим ходом при любом от�
вете черных.

М. ЖАРОВ
#CHESSinCHE

Ход белых
с последующим выигрышем.

сцене с красивым банне�
ром. Кругом разбиты шат�
ры. В одном из них девчата
из отдела культуры Карача�
евского района жарят хычи�
ны, у котлов со свежей ба�
раниной хозяйничают муж�
чины. Наступающий празд�
ник Курбан�байрам также
диктовал свои каноны, и
праздничное жертвоприно�
шение с угощением орга�
нично вписалось в общий
ход действа.

месте, чтобы впервые про�
вести фестиваль рекордов.
Дай Аллах, чтобы такие
праздники никогда не кон�
чались. Для молодых ребят,
присутствующих здесь, есть
стимул, чтобы подражать
таким чемпионам, как Ма�
рат Узденов».

До начала выступлений
будущих рекордсменов
нельзя было обойти внима�
нием выставку ножей, где
свои изделия представили

выпала такая удача. К при�
меру, с покорителем Эвере�
ста Абдулхалимом Ёльмезо�
вым из Кабардино�Балка�
рии, который приехал побо�
леть за своего друга Мара�
та Узденова, или с извест�
ным каскадером и актером,
постановщиком трюков
Сергеем Воробьевым (г.
Санкт�Петербург), снимав�
шемся в телесериалах
«Дружина», «Стражи Отчиз�
ны», «Литейный» и других.

рами, сопровождаемыми
тоем в танцевальном кругу,
где тон опять же задавали
аксакалы из села Дружба.
На сцене блистали: наша
примадонна Лидия Батчае�
ва, фольклорный ансамбль
«Алибек», театр танца гос�
филармонии, известные со�
листы Светлана Быковская,
Зураб Узденов, Эльдар
Джаникаев, Марьяна Албо�
това, Таулан Батчаев.

Как объявил ведущий,
дан старт самой долгой
игре на доуле, где заявлен
артист госфилармонии Ма�
гомед Хачуков, для которо�
го отведено специальное
место. И можете себе пред�
ставить, что почти в течение
всего светового дня вирту�
озная игра талантливого му�

зыканта рефре�
ном звучала на
фестивале, и
многие зрители
считали долгом
подойти к нему,
чтобы подбод�
рить своим
присутствием и
поддержкой.

О д н о в р е �
менно в столо�
вой ТЦ «Мара»,
на чьей терри�
тории проходил
фестиваль, уже
шел замер ко�
личества айра�
на в огромной
ёмкости, кото�
рый заквасил
Альберт Эльба�
ев из Черкес�
ска. В итоге

оказалось 802 литра высо�
кокачественного айрана, на
закваску которого ушло 15
литров искомого продукта!

Надо отдать должное
организаторам фестиваля:
заявленные на установле�
ние рекорда демонстриро�
вали свои физические за�
датки и мастерство одно�
временно на разных пло�
щадках плато Гум�Баши,
поэтому каждый был волен
выбирать свои предпочте�
ния. И естественно, женская
половина за резанием и
разделыванием туши бара�
на на скорость не наблюда�
ла, скрывать не стану. Но ва�

С ПРИВЕТСТВЕННЫМ
словом выступил руководи�
тель экспедиции «Оборон�
ная тропа» С.Телешов. По
словам Сергея Владимиро�
вича, участники будут выез�
жать на места боёв на пе�
ревалах с целью поиска ос�
танков воинов и их дальней�
шего погребения с оказани�
ем воинских почестей.

С исторической лекцией
о спасении карачаевцами
еврейских детей из блокад�
ного Ленинграда выступил
советник ректора КЧГУ, док�
тор исторических наук про�
фессор А. Койчуев.

С презентацией военно�
патриотических проектов,
которые были реализованы
КЧГУ, выступил председа�
тель Совета обучающихся
Н. Капушев. Особое внима�
ние Науруз Борисович уде�
лил двум проектам: «Побе�
да�70» – восхождение на
Эльбрус и «Дорогами муже�
ства: от Эльбруса до Ла�
Манша» – участники акции
побывали в 9 странах, про�
вели мероприятия на пло�
щадях Карачаевска, Моск�
вы, Дрездена, Люксембур�

ОКАЗАТЬ
ЗАСЛУЖЕННЫЕ ПОЧЕСТИ
В Карачаево'Черкесском государственном универ'

ситете имени У. Д. Алиева прошла встреча с уча'
стниками молодежно'патриотической экспедиции
«Оборонная тропа», проходящей в рамках фестиваля
«Заоблачный фронт – 2019».

га, Парижа, Амстердама,
Берлина.

Руководитель Карачае�
во�Черкесского региональ�
ного отделения Всероссий�
ского общественного дви�
жения «Волонтёры побе�
ды», базирующегося в КЧГУ,
Р. Хубиев рассказал об ак�
циях, в которых принимают
участие студенты�добро�
вольцы.

Науруз Капушев отме�
тил, что в КЧГУ проводится
большая работа по патрио�
тическому воспитанию обу�
чающихся, и от лица всего
коллектива вуза выразил
благодарность организато�
рам и участникам фестива�
ля, который, несомненно,
сыграет большую роль в
сохранении исторической
памяти о Великой Отече�
ственной войне и в исклю�
чении фальсификации ис�
тории.

Гости посетили археоло�
гический музей КЧГУ. Экс�
курсию провел сотрудник
Центра археологических и
этнографических исследо�
ваний КЧГУ О. Чагаров.

Соб. инф.

Открылась новая мечеть

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ це�
ремонии открытия нового
мусульманского богослу�
жебного сооружения приня�
ли участие председатель
Координационного центра
мусульман Северного Кав�
каза Исмаил�хаджи Берди�
ев, заместитель министра
КЧР по делам национально�
стей, массовым коммуника�
циям и печати Ислам Хуби�
ев, представители мусуль�
манского духовенства, а
также жители района.

По случаю торжества к
собравшимся обратился
муфтий республики Исма�
ил�хаджи Бердиев.

� Сегодня мы стали сви�
детелями радостного собы�
тия для нашей республики �
открытия новой мечети.
Сегодня, хвала Аллаху, бла�
годаря жителям, которые
решили совершить благое
дело, у нас есть возмож�
ность помолиться в про�
сторной, светлой мечети.
Человеку, который строит
мечеть ради Всевышнего,
Аллах построит дворец в
раю. Поздравляю вас с этим
радостным событием, � ска�
зал председатель Коорди�

ДЕВЯТОГО августа, накануне священного праздника
Курбан'байрам, состоялось знаменательное собы'

тие для верующих мусульман ' открытие мечети в мик'
рорайоне «Московский» г. Усть'Джегуты.

национного центра мусуль�
ман Северного Кавказа
И.Бердиев.

В свою очередь, имам
микрорайона «Московский»
Анзор�хаджи Каракетов от�
метил, что открытие новой
мечети � это всегда благо
для людей.

� Обновленная, по сути
вновь построенная мечеть
вмещает значительно боль�
ше людей, чем предыду�
щая. Мы рады, что для жи�
телей и гостей теперь будут
предоставлены комфорт�
ные условия для проведе�
ния пятничной молитвы в
мечети,� сказал Анзор�хад�
жи Каракетов.

Площадь новой мечети
составляет более тысячи
квадратных метров. Здесь
имеется два мужских зала,
один зал для женщин. Кро�
ме того, в мечети предус�
мотрены две комнаты для
изучения Корана. Помимо
этого, проектом предусмот�
рено облагораживание тер�
ритории: строительство
детской площадки, установ�
ка фонтана, а также посад�
ка сада.

Армида КИШМАХОВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

4 января № 3 (13505)

БУДЕТ ДОМ ЗДОРОВЬЯ
Специалисты Черкесской мастерской «Ставрополь�

крайкоммунпроект» завершают работу по проектированию
стоматологической поликлиники областного центра.

Это большое четырехэтажное здание, которое предпо�
лагается построить в центральной части города, непода�
леку от кинотеатра им. Горького.

В поликлинике будет 60 врачебных кабинетов, лабора�
тории, здесь установят современное оборудование для
оказания больным всего цикла необходимых услуг. Поли�
клиника рассчитана на 600 посещений в смену, что в не�
сколько раз больше ныне работающей в Черкесске.

14 февраля № 31 (13533)

СЕМЕНА ДЛЯ БОЛЬШОГО ПОЛЯ
Поле в 100 тысяч гектаров можно засеять семенами

кукурузы, которые выработали и подготовили к отправке
работники Черкесского хлебоприемного предприятия.

Хорошую кукурузу вырастили в прошлом году полево�
ды многих хозяйств области. Из колхозов «Кубань», имени
Красных партизан на приемный пункт поступили отличные
початки «днепровской». И здесь, на кукурузокалибровоч�
ном заводе, подготовили первоклассные семена.

2800 тонн кукурузных семян при задании 2.300 уже
пошли в адреса полеводов Центра России, Сибири.

15 февраля № 32 (13534)

НОВЫЕ МОДЕЛИ ОДЕЖДЫ
Скоро у покупателей Черкесска и других городов Став�

рополья появятся новые модели болоневых курток.
Работницы Черкесской швейной фабрики «Машук» на�

чали изготовление первой партии легкой разноцветной
одежды для мальчиков и темной для мужчин. Современ�
ный покрой и утепленная подкладка из меха придают но�
вым моделям элегантный вид.

Всего запланировано выпустить 4 тысячи детских и 3,5
тысячи мужских зимних курток.

8 апреля № 70 (13572)

ЛЮБИТЕЛЯМ ОХОТЫ
Областное общество охотников и рыболовов ведет

работы по созданию опытно�показательного охотничьего
хозяйства «Кардоникское», которое будет расположено к
югу от шоссе Сары�Тюз – Зеленчукская в междуречье Ку�
бани и Аксаута. На днях сюда в целях обогащения угодий
завезены из Ростовской области 60 зайцев�русаков.

Окончание на 4�й стр.

(1986 год)
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КЧР ГБПОО «Многопрофильный
технологический колледж»

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
на 2019 * 2020 учебный год

Лицензия 09Л01 № 0000195 от 19.07.2016 г.
1.  По специальности среднего профессионального обра�

зования по программам подготовки специалистов среднего зве�
на:

1.1. На базе 9 классов с получением среднего общего
образования со сроком обучения 3 года 10 месяцев:

� Техническое обслуживание и ремонт автомобильного
транспорта

� Технология продукции общественного питания
� Строительство и эксплуатация зданий и сооружений.
2.  По специальности среднего профессионального обра�

зования по программе подготовки квалифицированных рабо�
чих и служащих:

2.1. На базе 9 классов с получением среднего общего
образования со сроком обучения 2 года 10 месяцев:

� Сварщик (электросварочные и газосварочные работы)
� Автомеханик (водитель категорий «В», «С»)
� Мастер отделочных, строительных и декоративных работ
� Мастер по обработке цифровой информации
� Электромонтажник электрических сетей и оборудования.
2.2. На базе 9 классов с получением среднего общего

образования со сроком обучения 3 года 10 месяцев:
� Повар�кондитер.
3.  По программам профессиональной подготовки возмож�

но одновременно освоить 2�3 профессии.
Организованы платные курсы по специальностям (срок

обучения от 1 до 6 месяцев):
� Оператор электронно�вычислительных машин
� Водитель автомобиля категорий «В», «С»
� Токарь (универсальный)
� Сварщик
� Официант; бармен
� Делопроизводитель (со знанием ПК)
� Секретарь
� Мастер общестроительных работ.

Наш адрес: г. Черкесск, ул. Ставропольская, 117.
Справки по тел.: 20*50*99; 20*49*11; 20*52*93 *

приемная комиссия.
Проезд: автобусы № 7, 12, 14, 10, 17 (остановка «Детская больница»).

Сайт: https://mtk.kchr.eduru.ru

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Окончание. Начало на 3�й стр.

11 апреля № 73 (13575)

ЖДИТЕ СРОЧНУЮ ХИМЧИСТКУ
В области начала работать передвижная установка

срочной химчистки. Эта маленькая фабрика на колесах
может производить чистку, выводить пятна и производить
влажно�тепловую обработку одежды различного ассорти�
мента. Использоваться она будет только в сельских насе�
ленных пунктах области.

5 июня № 109 (13611)

СМОТР
ДУХОВЫХ ИНСТРУМЕНТОВ
В Ставрополе состоялся марш�парад духовых оркест�

ров, в котором показали свое искусство лучшие коллекти�
вы Ставропольского края. От нашей области в этом праз�
днике духовой музыки участвовали пять оркестров.

Открыл марш�парад детский духовой оркестр кардо�
никского Дома культуры Зеленчукского района. Юные
музыканты были удостоены диплома лауреата краевого
марш�парада духовых оркестров. Дипломами первой сте�
пени были отмечены коллективы Сторожевского СДК и Ха�
безской районной школы искусств.

Успешно выступил сводный духовой оркестр Черкесска
под управлением Б. Молостова, выступление этого кол�
лектива было отмечено дипломом лауреата краевого марш�
парада.

21 июня № 121 (13623)

ХОРОШО ПАШУТ ЮНЫЕ
Лето – пора не только для отдыха школьников, но и их

практической работы. Сельские ребята в составе учени�
ческих производственных бригад работают на фермах и
полях, многие из них сели за руль тракторов. Как управля�
ются юные с техникой?

Ответ на этот вопрос дал областной конкурс юных па�
харей, который провели обком ВЛКСМ и областной агро�
промкомитет. В колхозе «Ильичевский» на специально вы�
деленном поле девчонки и мальчишки состязались в
умении выполнять главную работу земледельца – пахоту.

Лучшей среди девочек оказалась Галина Снорикова,
член механизированного звена Исправненской средней
школы. Среди мальчиков победил Арсен Накохов, школь�
ник из Эльбургана.

22 августа № 164 (13666)

ДВОРЕЦ ДЛЯ ВСЕХ
На улице Кавказской в областном центре прямо на гла�

зах жителей растет новое здание, которое уже сейчас,
будучи недостроенным, удивляет не только своими раз�
мерами, но и архитектурой.

Это будет новый Дворец культуры Черкесского хими�
ческого производственного объединения. Он станет седь�
мым по счету и бесспорно лучшим очагом культуры Чер�
кесска. Строит объект коллектив третьего участка СМУ�1
треста «Карачайчеркеспромстрой». Прораб участка А.
Зинченко подчеркнул, что это будет также самое крупное
клубное учреждение нашего города. Зрительный зал рас�
считан на 700 мест. Кроме того, здесь предусмотрены
танцевальный и актовый залы.

Дворец культуры будет оснащен самым современным
оборудованием.

2 сентября № 171 (13673)

ПЕРВЫЙ ШАГ
В ассортименте продукции, выпускаемой Черкесским

заводом РТИ, появилась спортивная обувь. Первая неболь�
шая партия кроссовок, отвечающая всем требованиям со�

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1986 год)

РАЗНОЕ

В объявлении кадаст�
рового инженера Збарской
Т. П., опубликованном в га�
зете «ДР» от 09.07.2019 г. №
100, вместо «сенокос» сле�
дует читать: «пастбище».

Утерянный диплом,
выданный профессиональ�

Администрация Хабезского муниципального района ин�
формирует о возможности предоставления в аренду зе�
мельного участка мерою 88300 кв. м, расположенного по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Кош�Хабль, в 3,5 км
восточнее аула, категория земель: земли сельскохозяйствен�
ного назначения, разрешенное использование: садоводство.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земель�
ного участка для ведения личного подсобного хозяйства, в
течение тридцати дней со дня опубликования настоящего
извещения вправе подать заявление о намерении участво�
вать в аукционе по продаже права аренды вышеуказанного
земельного участка лично или посредством почтовой связи
в администрацию Хабезского муниципального района по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. Советская, 27.

 Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) вы�
полняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0020802:830,
расположенный (ые) по адресу: Российская Федерация, Кара�
чаево�Черкесская Республика, р�н Зеленчукский, СПК Исправ�
ная, поле №23 (сенокос). Заказчиком работ по подготовке
проекта межевания земельного участка является Середа Нина
Владимировна (х. Ново�Исправненский, ул. Октябрьская, 51,
тел: 8 (938) 033�57�42). 09:06:0000000:4719;4721, расположен�
ный(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зе�
ленчук», поле № 12 (сенокос). Заказчиком работ по подготов�
ке проекта межевания земельного участка является Шерстю�
ков Михаил Алексеевич (ст. Зеленчукская, ул. Садовая, 15,
тел: 8 (928) 397�48�85). 09:06:0010401:221, расположенный(ы�
е) по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, р�н Зеленчукский, СХПК Сторожевский, поле №21,
уч�к №1 (пастбище). 09:06:0010401:219, расположенный(ые) �
по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Рес�
публика, р�н Зеленчукский, СХПК Сторожевский, поле №9, уч�
к №10 (сенокос). 09:06:0000000:2304, расположенный(ые) по�
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле

№ 26 (сенокос). 09:06:0000000:2304;2269, расположенный(ые�
) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле
№ 33 (пашня). 09:06:0000000:2898;13600, расположенный(ые�
) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле
№ 8�9 (сенокос). 09:06:0000000:2304;2270;2898;13600;2269, рас�
положенный(ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
«Сторожевая», поле № 35 (пастбище). Заказчиком работ по
подготовке проекта межевания земельного участка является
Батчаева Залихат Мусаевна (ст.Сторожевая, ул.Солнечная, 30,
тел: 8 (928) 3967067). 09:06:0021003:74, расположенный (ые)
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая»,
поле № 9 (сенокос). Заказчиком работ по подготовке проекта
межевания земельного участка является Алиев Умар Шагаба�
нович (ст.Сторожевая, ул.Октябрьская, 111, тел: 8 (928)
3863209). 09:06:0030102:37, расположенный(ые) по адресу:
Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Респ., р�н Зе�
ленчукский, СПК Кардоник, поле №16, бригада №4, уч�к №2
(пашня). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания
земельного участка является Шидаков Хамит Унухович (ст�ца
Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928�655�73�65). С
проектами межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения, допол�
нения, предложения по доработке проектов межевания земель�
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

ным лицеем № 4 г. Черкес�
ска в 2013 году на имя Баи�
сова Казбека Аликовича,
считать недействитель+
ным.

Утерянный диплом
(регистрационный № 388
БВС 0479725), выданный
30.06.1999 г. КЧГТА в г. Чер�
кесске на имя Джазаевой
Людмилы Хусеевны, счи+
тать недействительным.
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временной молодежной моды, попав в один из дней на
школьный базар, была раскуплена, что называется, в мгно�
вение ока.

До конца года в торговую сеть будет отправлено 75
тысяч пар кроссовок.

12 сентября № 179 (13681)

ОЛЕНИ «СНИМАЮТ» ПАНТЫ
Стадо пятнистых оленей, которые содержатся в воль�

ерах совхоза «Эльбурганский», дало очередной «урожай».
На специальном пункте со взрослых оленей сняты панты –
ценное сырье для фармацевтической промышленности.

Нынче «урожай» выдался неплохим – с 430 оленей сре�
зано 380 килограммов пантов.

1 октября № 190 (13692)

ЛАНДШАФТЫ КАРАЧАЕВО+
ЧЕРКЕСИИ НА КОНВЕРТАХ…

Пермская фабрика Гознака Министерства связи СССР
ежегодно выпускает по нескольку маркированных конвер�
тов с видами природных ландшафтов Карачаево�Черкес�
ской автономной области.

Вот и ныне в почтовых отделениях связи появились
конверты «Город Черкесск. Монумент Дружбы народов».
Этот монумент создали скульптор О. Ионников и архитек�
тор И. Рожин. Рисунок монумента и лестницы к нему от
Зеленого острова сделал художник С. Осман.

Эта же фабрика массовым тиражом к полувековому
юбилею старейшей в области альпинистской базы «Али�
бек» выпустила конверт с красочным рисунком художника
Г. Пикунова «Ущелье Алибек».

13 ноября № 220 (13722)

В КАЗАХСТАН, АРМЕНИЮ,
БАШКИРИЮ…

Тепловозы увезли со станции Черкесск 22 вагона живо�
го груза. В каждом из них по 50 баранчиков советской мясо�
шерстной породы, выращенных чабанами «Кубани». Всего
в нынешнем году колхозы и совхозы области продали за
пределы Карачаево�Черкесии почти 6 тысяч ярочек и ба�
ранчиков. Их закупили овцеводы Казахстана, Армении,
Курской и Самарской областей.

11 декабря № 238 (13740)

НОВЫЙ СТАДИОН
В Учкекене завершается строительство первой очере�

ди районного стадиона. Ввод его в действие – декабрь
1986 года.

Сооружены игровые поля, раздевалки, душевые. Ве�
дутся последние работы по монтажу скамеек, покрытию
беговых дорожек и одновременно по благоустройству тер�
ритории.

Строительством второй очереди предусмотрено воз�
ведение крытого спортивного зала, где будут размещены
секции волейбола, гимнастики, плавания и другие.

25 декабря № 246 (13748)

«СТОРОЖ» ДЛЯ ЗАБЫВЧИВЫХ
В цехе товаров народного потребления Черкесского

завода низковольтной аппаратуры приступили к массово�
му производству нового типа продукции – термовыключа�
теля электробытовых приборов.

Новинка должна особенно понравиться… рассеянным
и забывчивым. Изделие, встроенное внутрь электропри�
бора, моментально отключает его при превышении темпе�
ратуры допустимой нормы.

Подготовила
Татьяна ИВАНОВА.

Весь мир �
театр

Верочка была рождена,
чтобы блистать на сце�

не.
С детства у неё была

лишь одна мечта � стать
звездой театра. Вера часа�
ми могла стоять у зеркала,
кому�то подражая или кого�
то передразнивая. После
школы вприпрыжку бежала
заниматься в театральную
студию. Подрастая, посте�
пенно превращалась в на�
стоящую красавицу, и все
твердили ей: «Ты обязатель�
но будешь актрисой!»

Окончив школу, она по�
ехала из своего провинци�
ального городка в столицу
поступать в театральное
училище. Конкурс был ве�
лик, а все�таки Веру приня�
ли, и ей поверилось, что
заветная мечта вот�вот ис�
полнится.

Но после получения ак�
тёрского диплома она попа�
ла в заштатный театрик с
труппой без громких имён.
Хотя, может, это было и к
лучшему, потому что имен�
но Верочка скоро преврати�
лась в приму этого театра
после того, как стала любов�
ницей главного режиссёра.

Она играла молоденьких

САМАЯ СЛОЖНАЯ
РОЛЬ
САМАЯ СЛОЖНАЯ
РОЛЬ
САМАЯ СЛОЖНАЯ
РОЛЬ

главных героинь, принцесс и
снегурочек, пока ее возраст
не начал угрожающе подби�
раться к сорока. Впрочем,
можно было бы ещё долго
держаться за такие роли,
благо в театре многое мож�
но скрыть за гримом, но у
главрежа появилась другая
фаворитка. И вот уже все

чаще приходилось играть
зрелых красавиц, а то и вов�
се не красавиц.

Несмотря ни на что, пуб�
лика ее по�прежнему люби�
ла. После спектакля Вера
непременно возвращалась
домой с цветами. Поклонни�
ков было очень много � ведь
она так и не вышла замуж,
считая себя обручённой с
искусством, не желая рас�
трачивать себя на что�то,
кроме сцены. Ей было дос�
таточно кратковременных
романов. Всех своих любов�
ников она держала на рас�
стоянии. Ведь звезда сцены
не жарит по утрам в бигуди
яичницу на кухне � ее всегда

должен окружать романти�
ческий флёр вместе с тон�
ким ароматом дорогих ду�
хов.

Время летело, безжало�
стно коверкая прекрасное
лицо, сжимая его в морщи�
ны, расписывая старчески�
ми пигментными пятнами.
Сперва Верочка яростно

боролась за молодость, но
постепенно оказалась бес�
сильна перед старением. И
тогда последовала одна пла�
стическая операция, вторая.
Ненадолго наступление без�
жалостного врага было ос�
тановлено, но вскоре тот
снова схватил Веру за гор�
ло. На этот раз врачи сказа�
ли, что с ее сердцем можно
не пережить следующий
наркоз, и пришлось сми�
риться с неизбежной утра�
той былой красоты.

Годы бежали все быст�
рее. Все чаще режиссёр
прочил ее на роли комичес�
ких старух. Сперва Верочка
наотрез отказывалась. Од�
нако других ролей ей уже не
предлагали, и поневоле при�
шлось смириться.

Но появилась новая на�

пасть: она стала забывать
текст прямо на сцене. И по�
делать с этим уже ничего не
могла. Старость. Деменция.
Верочку уволили. Она оста�
лась наедине со своим оди�
ночеством и грошовой пен�
сией.

И вот ещё один поворот
колеса судьбы � новая роль.

Сидя у зеркала, Вера го�
товится к этой роли так же
тщательно, как всегда гото�
вилась ко всем своим ролям.
Ведь она – настоящая акт�
риса.

До чего же эта роль не�
проста! Это хорошо, что в
ней практически нет слов.
Но придётся напрячь все
душевные силы. Она не уве�
рена, что у неё получится.
Это почти за пределом ее
возможностей.

И вот уже пора выходить
на подмостки...

Шаркающей походкой,
кутаясь в старенькое паль�
тишко, Верочка выходит на
улицу, несмело встаёт на
углу двух улиц и, протянув
руку, через силу произносит:
«Люди добрые, подайте,
пожалуйста».

Оксана СЕМЫК (Саратов)

КНИГИ написаны в свой�
ственной автору динамич�
ной манере. Крутые поворо�
ты сюжетов, перипетии ре�
алистично описанных геро�
ев захватывают внимание
читателя, а неожиданные
развязки дают пищу для
размышлений.

Аза Габуева – талантли�
вая и разносторонне разви�
тая личность. Она добилась
успеха как в искусстве (член
Союза художников РФ, ее
гобелены, живопись, кера�
мика экспонировались на
многочисленных выставках
в стране и за рубежом), так
и на литературном попри�
ще. Начала она свой писа�
тельский путь с докумен�
тальной книги о своих пред�
ках: «Корни и крона Запад�
ной ветви Габуевых», а с
2011 года из�под ее пера
вышли один за другим де�
тективы «Мой дом – не кре�
пость», «Причал любви»,
«Роковая ошибка».

«Цена жизни» повеству�
ет о трех девочках – выпус�
кницах детского дома, об их
поиске себя в этом сложном
мире, – рассказывает Аза.
– «Подкидыш» – о ребенке,
подброшенном в машину, и
его дальнейшей судьбе. А
«Зло под небом» вообще
одно из моих любимых про�
изведений, надеюсь, полю�
бят его и читатели, но сю�
жет пока оставим в тайне».

Творческий путь А. Габу�
евой определился доволь�
но рано. Рисовала и много

Кавказ � наш общий дом

П О Л Е Т Ы
ВО СНЕ И НАЯВУ

В НОТНОЙ библиотеке Владикавказа состоялась
презентация сразу трех новых детективов Азы ГА+

БУЕВОЙ: «Цена жизни», «Подкидыш» и «Зло под небом».

читала с детства. Этому по�
способствовала творческая
атмосфера в семье Габуе�
вых. Мама вышивала орна�
менты осетинских ковров,
дедушка занимался кера�
микой. Детские годы про�
шли среди прекрасной при�
роды Осетии. С благодар�
ностью Аза Габуева вспоми�
нает своего первого учите�
ля Руслана Едзиева – сына
художника Сосланбека Ед�
зиева: «Только благодаря
ему я и пошла учиться даль�
ше – в художественное учи�
лище. Он был человеком
высокой культуры. В искус�
стве не придерживался
строгих академических пра�
вил, регламентов, не «засу�

шивал» нас. Учил главному
– видеть прекрасное… Я
люблю красоту наших гор.
Горы Осетии – особые…»

Профессиональное об�
разование Аза Габуева по�
лучила в Северо�Осетинс�
ком педагогическом учили�

ще, на художественно�гра�
фическом отделении, а за�
тем – на художественном
факультете Одесского пе�
дагогического института.
После Одессы жила в Тыр�
ныаузе, Свердловске, горо�
дах Сибири и Монголии.
Была художником�декора�
тором, учителем рисования,
занималась творчеством,
выставлялась в этих горо�
дах.

Вернувшись в Осетию,
Аза Габуева работала ху�
дожником на телевидении,
в оформительских мастер�
ских, преподавала. Позднее
увлеклась декоративно�
прикладным искусством. В
тот период творчества она

успешно работала с кера�
микой, фарфором, дере�
вом. «Я владею технологи�
ей изготовления керами�
ческих изделий из стекла и
фарфора», – говорит худож�
ница. Тогда же началась ее
деятельность на одном из
промышленных предприя�
тий города, с которым свя�
зано несколько лет ее жиз�
ни и творчества. Она воз�
главляла фарфоровый цех,
выпускавший художествен�
ную и сувенирную продук�
цию. Как художник�произ�
водственник проектировала
образцы для массового
производства, отвечала за
декоративный эффект и эс�
тетику изделий. В этом ей
помогали врожденный дар
декоративного преображе�
ния мира, внутреннее чув�
ство гармонии, любовь к
материалу.

Интересный факт о Габу�
евой�литераторе: материал
для сюжетов своих книг Аза
черпает, в том числе, и из
снов, которые, судя по ус�
пехам в творчестве писате�
ля, можно в определенной
степени назвать почти ве�
щими. Порой многое из уви�
денного во сне ложится на
бумагу.

Еще одна книга – исто�
рический роман «Из века в
век» – вышла в свет благо�
даря издательству «Ир» и
им же будет презентована в
сентябре текущего года.

Остается пожелать, что�
бы полет на крыльях твор�
чества продолжался как
можно дольше, раскрывая
новые грани талантов неус�
танно работающих над со�
бой людей.

М.ГАБУЕВ.
Газета

«Северная Осетия».


